

16 Provinces

Ngounié/Département de la Douya-Onoye/Mouila/Vie des associations/Gestion durable L'ONG Muyissi environnement renforce ses capacités dans l'observation et la documentation



La formation était assurée par Eugène Ndong Ntoutoume.



Les participants pendant la formation.

Félicien NDONGO

Mouila/Gabon

C'est la résultante d'une collaboration entre cette ONG et le WWF Gabon, dans la filière du palmier à huile dans la Ngounié.

UN séminaire-atelier en matière d'observation et de documentation du développement de la filière du palmier à huile dans la région de Mouila, s'est tenu le mois dernier à la direction provinciale de la Culture, à l'intention des

membres de l'Organisation non gouvernementale (ONG) Muyissi environnement, appuyée par WWF-Gabon. Une collaboration naissante qui permettra à l'ONG de s'adapter aux nouvelles exigences de la gestion durable de l'espace environnemental.

Ce conclave était animé par un responsable d'investissement non forestier, business et biodiversité du Programme WWF-Gabon, Eugène Ndong Ntoutoume. La formation avait deux objectifs. D'une part, donner aux participants le

cadre normatif du développement du palmier à huile au Gabon. D'autre part, faire en sorte que les membres de Muyissi environnement s'approprient les exigences en matière de gestion durable du palmier à huile.

Pendant deux jours, les participants ont reçu une formation sur les incidences sociales, à la fois environnementales et ont appris comment repérer un aspect non conforme à la loi, ou comment tel autre aspect n'est pas conforme à l'engagement que l'entre-

prise, présente dans la région, a souscrit à cette volonté de la gestion durable du palmier à huile, à travers la norme SEO.

Par ailleurs, Eugène Ndong Ntoutoume a fait remarquer qu'en termes d'engagement pour améliorer le cadre normatif, les pressions venant de la société opératrice et de l'administration ne finiront pas, d'autant que la réalité est celle-là et qu'il faudra faire avec tout le monde. « Le plus important, c'est d'être professionnel, notamment lorsque vous avez des faits

bien documentés qui ont une signification du point de vue réglementaire et non parfois conforme à la loi. En dépit de tout, l'entreprise est obligée de se conformer à ce que vous avez écrit. Car, indique l'expert, il n'y a pas d'autres astuces en termes de protection, même s'il y a des pressions, seul le professionnalisme paye... », dira-t-il.

« Lorsque vous leur faites des rendus incontestables, ils seront obligés de lâcher les pressions et de collaborer avec vous. D'autant que vous faites un travail juste,

ayant constaté des éléments non conformes à la norme (...). Et votre interlocuteur comprendra que vous n'êtes pas en déphasage, mais que vous êtes pour la même cause. Vous devez partager vos résultats avec l'ensemble de la communauté à la fois nationale et internationale ».

Il faut dire que la stratégie de WWF-Gabon est d'accompagner les ONG qui s'inscrivent dans cette dynamique, permettant aux uns et aux autres de gérer rationnellement l'espace environnemental.

Ogooué-Maritime/Département de Ndougou/Gamba/Vie des associations

" Espace Ndougou " lance la première édition de sa plate-forme solidaire

RAD

Gamba/Gabon

"ESPACE Ndougou", association transpolitique et transgénérationnelle, a organisé récemment, dans un hôtel de Port-Gentil, la première édition de la plate-forme solidaire. La rencontre a rassemblé, des heures durant, des mouvements associatifs et personnes physiques membres de la structure.

Elle a été l'occasion pour son président, Luc Pandjo Boumba, et les membres de son bureau, d'échanger des informations sur la vie de l'Espace et mettre en place une activité sociale et communautaire pérenne.

Dans sa présentation, le président d'Espace Ndougou est revenu sur l'histoire du département de même nom, en mettant l'accent sur les grandes dates, les différentes mutations. On a ainsi, par exemple, appris que, c'est dans les années 1975-1976 que Ndougou a été érigé en département, que l'Assemblée départementale (Conseil départemental aujourd'hui) de



Le bureau directeur d'Espace Ndougou.



Les membres de l'association.

Ndougou a été créée en 1979, que la mairie de Gamba a vu le jour en 1993...

L'espace Ndougou, dans ce cadre associatif, recouvre le département éponyme, l'identité des populations souches du département, une importante diaspora notamment à Port-Gentil et Libreville. C'est aussi un sentiment d'appartenance d'autres communautés sociologiques capitalisant un long vécu professionnel ou social à Gamba.

Département enclavé, difficilement accessible, Ndougou est reconnu pour ses nombreuses aires protégées, sa grande activité économique dominée par



Annie-Flore Batchielylis grattant sa guitare.

l'exploitation pétrolière autour de Shell Gabon (qui avait des représentants dans la salle), avec pour corollaire, d'après M. Pandjo Boumba, la "canibalisation" des initiatives et de l'indé-

pendance économique et sociale (la présence de Shell Gabon n'a pas permis l'émergence d'autres activités), l'exode rural.

Afin de prendre les devants, a rappelé l'intervenant, il

avait été créé, en juillet 1999, par les cadres de Gamba, le Comité de réflexion sur l'après-pétrole (Crap) chargé de pérenniser l'activité économique dans la région. A son actif, la mise en place d'un programme d'appui au développement durable de Ndougou ayant débouché sur le plan de développement local...

Il aurait beaucoup contribué également à la matérialisation de la route Loubomo-Mougagara. Mais, a expliqué le président d'Espace Ndougou, il fallait davantage de flexibilité pour aborder les problématiques à forte tonalité sociale et compléter ainsi ces acquis.

L'association Espace Ndougou, créée en 2006, a vocation, selon son premier responsable, à raviver la solidarité, à perpétuer l'identité et la mémoire de l'espace, à favoriser le retour, l'installation de tous et le pèlerinage des communautés amies qui en ont gardé des liens affectifs. Elle accompagne, par ailleurs, les initiatives productives.

« Notre mouvement se destine, en définitive, à fédérer, solidariser dans une démarche proactive, volontariste et inclusive », a soutenu l'orateur.

La rencontre s'est achevée par un moment de communion et de musique avec Annie-Flore Batchielylis, membre emblématique de l'Espace qui, à l'instar des participants, a adhéré avec chaleur et enthousiasme à l'initiative.

Parmi ses projets à court terme, l'Espace se propose, notamment, d'apporter un appui financier aux deux meilleurs bacheliers du lycée Roger Gouteyron de Gamba, de construire à Gamba une maison de la culture, des loisirs et du patrimoine.